
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 

Реквизиты для пожертвований:
Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск

ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010, Банк: «Азиатско-Ти-
хоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск, БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 
30101810300000000765, Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15, Тел.: 8-914-610-08-91

 Иоиль  — библейский пророк. Родился и жил 
в V веке до н. э. в Иудее. Иоиль — первый библейский 
пророк оставивший после себя запись своих пропове-
дей (книга Иоиля). По объему книги Иоиля его относят 
к «малым пророкам». 
 Пророк Иоиль предсказал сошествие Святого 
Духа на апостолов: «…излию от Духа Моего на всякую 
плоть, и будут пророчествовать сыны ваши и дочери 
ваши… также на рабов и на рабынь в те дни излию от 
Духа Моего» (Иоил.2:28-29). Эти слова цитирует апо-
стол Петр в День Пятидесятницы: «Это есть предречен-
ное пророком Иоилем: И будет в последние дни, гово-
рит Бог, излию от Духа Моего на всякую плоть, и будут 
пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; и юноши 
ваши будут видеть видения, и старцы ваши сновидени-
ями вразумляемы будут. И на рабов Моих и на рабынь 
Моих в те дни излию от Духа Моего, и будут пророче-
ствовать» (Деян.2:16-18).  

1 ноября память пророка Иоиля.
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Храму после ремонта требуется иконостас. Мы просим откликнуться всех 
жителей нашего города для сбора необходимой суммы.



 Как два журналиста – русский и американец – 
ездили в Переделкино к старцу Илию, чтобы задать 
ему вопросы, волнующие сегодня многих людей. 
 К этому интервью готовилась вся редакция. За 
день до него в кабинете руководителя мы долго обсуж-
дали, что спросим у старца. Отцу Илию (Ноздрину) 83 
года – возраст почтенный, и просто так тревожить ба-
тюшку неправильно. Но старец до сих пор принимает 
народ, который приезжает к нему со всех уголков на-
шей страны, да и со всего мира.

 Со мной поехал коллега – журналист англий-
ской версии нашего портала Джесси Доминик. Он 
американец, православный, окончил семинарию.
 Если собираешься брать интервью у старца – 
будь готов к трудностям или искушениям. Они нача-
лись на Киевском вокзале. Электричка в Переделкино 
должна была отправиться в 12:22. Мы приехали за 
семь минут до отхода поезда. И началось!.. Беготня по 
перронам, поиск нужного состава… Пассажиров было 
так много, что в вагоне мы оказались только в 12:30. 
Нам повезло: электричка задержалась.
 И вот мы в Переделкино. У храма нас встретил 
Георгий Богомолов – помощник отца Илия. Он одно-
временно и строгий, и добрый. Всегда приветлив, но 
злоупотреблять его добротой никому не советую. Нам 
он подарил по книге и предложил согреться и попить 
чаю. Отец Илий пока никого не принимал – совершал 
Таинство Крещения.
 Батюшку мы дожидались в храме во имя свя-
того благоверного великого князя Игоря Черниговско-
го и Киевского. Будний день, народу в храме не очень 
много. Литургия закончилась. Просто наблюдать, как 
молится батюшка, – уже радостно.
 Старец читает молитву. За спиной отца Илия 
мужчина держит ребенка на руках. Пока старец мо-
лится, малыш пытается дотронуться маленькой руч-
кой до его спины.
 Но вот Таинство завершено. С амвона старец 
обращается к народу с напутственным словом. Его 
снова окружают люди. Отец Илий, кажется, готов вы-
слушивать просьбы, вникать в проблемы абсолютно 
каждого человека. С одной женщиной он говорит ми-
нут 20. Георгий Богомолов просит народ поберечь ба-

тюшку: он с раннего утра на ногах. Люди понимающе 
молчат, но расходиться никто не собирается. Меньше 
чем через три часа начнется праздничная вечерняя 
служба. На отдых у отца Илия времени уже практиче-
ски не остается. А народ всё прибывает… Мы с Джес-
си как-то не очень уверены, состоится ли беседа со 
старцем.
 Выходим из храма и направляемся к домику, 
где обычно отец Илий принимает народ. По дороге 
нам удается получить благословение.
 Домик батюшки уютный и теплый. Каждому 
предлагают чай и угощение.
 Обычно у отца Илия вслух читают духовную 
литературу. Он в это время принимает очередного че-
ловека. Уверен: многие ответы на свои вопросы можно 
получить и до беседы со старцем. Не раз замечал, что 
фраза, например, случайно оброненная Георгием, ока-
зывалась к месту.
 Я отдал батюшке подготовленные и распеча-
танные вопросы. Отец Илий внимательно ознакомил-
ся с ними. И вот его ответы.
  – Россия объявила войну ИГИЛ. Батюшка, 
что бы вы могли сказать тем, кто поднимает ис-
терику и говорит, что террористы начнут мстить 
нашей стране на ее территории?
  – ИГИЛ не слушает никого. Они делают, что 
хотят. Ничего, у нас есть сила. У нас есть защита, мы 
можем защититься.
 А те, кто поднимает истерику, пускай сами и 
смиряют ИГИЛ. Они по категории социальной равны 
ИГИЛ. 
 – Всё больше стран, в том числе и право-
славных, где государственная власть участвует в 
дехристианизации народа: принимаются «антидис-
криминационные законы», защищающие содомию; 
под охраной полиции проводятся гей-парады, напри-
мер в Сербии. Что, на ваш взгляд, происходит?
 – Это провокация. Это провоцируют специ-
ально. В Сербии этого не было. Всё было сделано, яко-
бы сербы были такие. Всё переворачивается с ног на 
голову. 
 – Батюшка, папа Римский сегодня выступа-
ет везде: в ООН, на международных встречах… А 
голос Православной Церкви звучит не так громко.
 – Будет, может, со временем. Потому что был у 
нас государственный атеизм. Он не давал России сво-
бодно выразить свое мнение. Церковь не могла себя 
защищать. Она была ограничена в своих действиях. Да 
и сейчас у нас, собственно, много коммунистического. 
Поэтому Церковь еще не вышла из окопа по-настоя-
щему, поскольку у нас еще много коммунистов, кото-
рые держат этого проклятого Ленина. 
 – А молодежь сегодня вообще не знает о Пра-
вославии… 
 – Да они знают! Знают! Просто не хотят. Так их 
настроили атеистически. У нас был государственный 
атеизм. Церковь опорочили. Лили грязь на Церковь 
80 лет. Поэтому молодежь верит всему этому. Самое 
страшное, что преподавательский состав, профессура 
– все они воспитаны в атеизме. Они и молодежь так же 
оболванивают. Так же и в семьях. Вырастают семьи, 
где Церкви нет. Семьи не воспитывают детей своих 
по-нормальному. Нет понимания жизни. 
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«Главное – жить по-христиански»
Старец Илий об ИГИЛ, 

простоте русского человека 
и правильном понимании жизни



 – Какова, на ваш взгляд, роль России в совре-
менном мире?
  – Как и всегда, как и во все времена. Бог дал 
каждому человеку место жительства. Всё необходи-
мое, возможности, чтобы прожить в стране жизнь.
 Россия хочет жить как православная страна, 
законным путем. Она не выходит из рамок своих. Как 
и любое цивилизованное государство. Чтобы испол-
нять нормы моральные и нормы политической жизни. 
 – Святые Николай Японский и Иоанн Шан-
хайский смогли перевернуть мировоззрение сотен 
тысяч людей в Японии, Китае, странах Европы и 
в США. Всего два человека смогли достучаться до 
многих и многих. Что могут сделать простые при-
хожане, чтобы улучшить духовно-нравственный 
климат вокруг себя?
  – Как и все. Ну что можно? Сделай, как вот 
святой Серафим Саровский говорит: мир создай себе 
в душе! Посей мир в душе – и многие сотни вокруг спа-
сутся. Главное – жить по-христиански.
 На Западе есть католический апостолат мирян. 
Есть проповедь. Если ты знаешь хороших людей.
 Мы знаем, что есть Бог, что есть Истина. Пра-
вильно жить. Чтобы человек себе создал нормы пра-
вильной жизни. Чтобы он не страдал и не мучился ду-
шой от внутренних грехов своих.
 Совершенно очевидно: есть Бог, есть диавол. 
И сказано в Священном Писании: идут многие в муку 
вечную! Если человека мучают, допустим, десять ми-
нут, час мучают – это страшно, да? А если человек по-
падет в вечные мучения? Этого отрицать нельзя.
 Как человека праведного, понимающего отвер-
нуть? Не допустить до этого. Нас Евангелие учит, что-
бы человек жил правильно. Церковь всегда говорила, 
чтобы человек жил нормально, духовной жизнью. 
Боролся с диаволом, который «яко лев рыкает и хочет 
поглотить». 
 – В чем, на ваш взгляд, красота, глубина и за-
гадка русской души, о которой так любят говорить 
иностранцы?
 – Простота русского человека. Доверчивость. 
Почему революция победила? Сказали: «Сложите ору-
жие» – складывают. Всё обманом, на лжи. Революция 
на лжи, деньгах и простоте русского человека. 
 – Батюшка, что бы вы могли сказать моло-
дежной аудитории нашего портала?
  – Молодежь должна следовать совести и зако-
ну Божию. Вот так!

***
 После интервью мы с Джесси поговорили с 
батюшкой, задали личные вопросы. Отец Илий обра-
тил особое внимание на увлечение футболом, природу 
этой игры, причины страсти к ней.
 Через десять минут возвращались в редакцию. 
Шли к электричке довольные и счастливые. На улице 
толпились люди. И слышался самый популярный в 
Переделкино вопрос: «А старец Илий принимает?» 

Со схиархимандритом 
Илием (Ноздриным)

беседовал Никита Филатов

 
 Каждый год на подворье афонского монасты-
ря Дохиар в маленьком селении Сохос приносят глав-
ную святыню обители - икону «Скоропослушница». 
В этом году игумен монастыря рассказал жителям 
селения о чуде Пресвятой Богородицы, но они не по-
верили.  
 В селении Сохо на полуострове Халкидика 
расположено подворье афонского монастыря Дохиар. 
Ежегодно в это небольшое селение совершается прине-
сение главной святыни афонской обители – чудотвор-
ного образа Скоропослушницы, пишет AgionOros.
 В этом году во время торжественной встречи 
афонской святыни игумен Дохиара архимандрит Гри-
горий рассказал собравшимся о чуде, произошедшем 
по молитвам у образа «Скоропослушницы» в период 
Второй Мировой Войны. Когда загорелся лес рядом с 
Дохиаром и пламя быстро продвигалось по направле-
нию к монастырю, иноки с образом Скоропослушни-
цы направились в сторону бушующей огненной сти-
хии. Пламя изменило направление и вскоре сошло на 
нет, - так по милости Богородицы обитель была спасе-
на.
 Некоторые из присутствовавших на площади 
жителей Сохоса не поверили рассказу архимандрита и 
даже вслух выразили сомнение в его достоверности.
 7 сентября 2015 года жители Сохоса просну-
лись от запаха гари. В окна своих домов они увидели 
бушующую огненную стихию.
 Рассказывают супруги Ангелос и Афанасия 
Паппасы: «Нас охватила паника. Пламя было рядом 
с нами. Первой мыслью было позвонить в монастырь 
«Панагии» отцу Аполосу и попросить его прочитать 
молебный канон «Скоропослушнице». С молитвой 
держа в руке шланги мы старались противостоять 
стихии. Бой был неравным. Сильный ветер раздувал 
огромное пламя, которое стремительно приближалось 
к нашим домам.
 И тут произошло чудо: огонь стал тухнуть сам 
по себе, оставляя белые клубы дыма.
 Наш дом был со всех сторон окружен огнем и 
совершенно не пострадал».
 О похожем случае произошедшем на другом 
участке борьбы с огненной стихией свидетельствует 
заместитель начальника административной области 
Центральная Македония Христос Папас. По его сло-
вам, сильный ветер направил пламя на храм святого 
Димитрия, но «внезапно прекратился и очаг возгора-
ния потух сам собой».

pravoslavie.ru/news/86676.htm

* * *
 Напомним, что список чудотворного образа 
«Скоропослушница» является главной святыней на-
шего храма. Именно от чудотворной иконы в Дохи-
арском монастыре на святой горе Афон 13 февраля 
1906 иромонахом Михаилом была освящена наша 
икона. Праздничная Божественная Литургия че-
ствования образа Пресвятой Богородицы «Скоропо-
слушница» пройдет 22 ноября в обновленном храме.
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Свидетельство 
о чуде по молитвам Богородице.



 Наверное, все мы часто сталкиваемся с мнени-
ем, что темные силы действуют на человека в связи с 
порчей или колдовством. При этом мало кто обращает 
внимание на то реальное их воздействие, коему чело-
век подвергается вне всякой связи с магией. Значит, 
важно иметь правильное представление о самих тем-
ных силах и способах их влияния на людей.
 Кто же такие демоны?
 Это личностные, наделенные разумом, бес-
плотные существа, отпавшие от Бога, образовавшие 
особый, враждебный всему доброму мир. Лишившись 
духовного Неба, они находятся в сфере поднебесной 
или воздушной (см.: Еф. 2: 2) и обращают свое злобное 
внимание на мир людей.
 Им принадлежит определенная власть в этом 
мире, поскольку венец творения – человек – в гре-
хопадении уступил свое место царя мира лукавому 
обольстителю. В этой связи понятно, что темные силы 
способны причинять определенный вред. Так, в Свя-
щенном Писании, в книге Товита, говорится о демоне 
Асмодее, убившем поочередно семерых мужей, за ко-
торых была выдаваема Сарра, дочь Рагуила (см.: Тов. 
3: 8). В книге Иова повествуется, как под действием 
диавола огонь, представлявшийся сошедшим с неба, 
пожег принадлежавшие Иову стада овец вместе с па-
стухами (см.: Иов 1: 16). По наваждению темных сил 
начался также ураган, разрушивший дом, где собра-
лись дети Иова, так что они все погибли (см.: Иов 1: 
18–19). Правда, есть в этом повествовании одна осо-
бенность. Все случившиеся с Иовом и его семьей бед-
ствия были попущены Богом, Который согласился для 
испытания праведника допустить подобное демони-
ческое вредительство (см.: Иов 1: 6–12).
 Вот на этом важно заострить внимание. Хотя 
влияние демонов на мир по силе своего разрушения 
может быть невероятно мощным, сами они зависимы 
от Бога и действовать могут только тогда, когда попу-
скает Бог. Из Евангелия мы знаем, что даже чтобы во-
йти в свиней, бесы вынуждены были рабски просить 
позволения у Спасителя (см.: Мф. 8: 31). Святитель Ио-
анн Златоуст по этому поводу изъяснял: «Бесы без Его 
позволения не смеют даже прикасаться и к свиньям… 
Что бесы ненавидят нас более, нежели бессловесных 
животных, это всякому известно. Следовательно, если 
они не пощадили свиней, но в одно мгновение всех их 
низвергли в бездну, то тем более сделали бы это с одер-
жимыми ими людьми, которых они таскали и влачили 
по пустыням, если бы Провидение Божие и при самом 
жестоком мучении не обуздывало и не удерживало 
дальнейшего их стремления».
 Это значит, что подлинной основой для нашей 
духовной жизни должен быть не страх перед падши-
ми силами, а страх перед Богом, страх отпасть от Него 
посредством своих грехов, через что стать более до-
ступными непосредственному воздействию падших 
ангелов.
 Мир падших духов невидим для нас, однако 
способен проявлять свое существование. Более того, 
проявление это часто бывает именно там, где чело-
век его вовсе не ожидает, например в возникающих 

мыслях, внутренних движениях души, желаниях. В 
житии святой мученицы Иулиании повествуется, как 
однажды во время молитвы ей явился диавол в виде 
светлого ангела и убеждал принести жертву бесам. Го-
сподь укрепил святую Иулианию, так что она осталась 
выше его искушений. Демон признался святой угодни-
це: «Я – тот, который некогда посоветовал в раю Еве 
преступить на погибель заповедь Божию. Я внушил 
Каину убить брата своего Авеля. Я научил Навуходо-
носора поставить на поле Деире золотого истукана. Я 
прельстил иудеев поклоняться идолам. Я премудрого 
Соломона сделал безумным, возбудив в нем страсть к 
женам. Я Ироду внушил избиение младенцев, а Иуде 
– предать Учителя и самому удавиться. Я подвиг евре-
ев побить камнями Стефана, подвигнул Нерона – рас-
пять вниз головою Петра и усечь мечом Павла. Мно-
гих прельстил я и подвергнул бедствиям».
 Злобные духи способны вкладывать в нас по-
мыслы, которые мы воспринимаем как свои собствен-
ные. Это все те мысли, которые ведут ко греху и не 
дают обратиться к Богу. Мрачные демоны пытаются 
воздействовать на волю, возбуждая в нас порочные 
желания, приглушают в нас голос совести, призывая 
наслаждаться всецело земными благами, а после без-
рассудного вкушения, когда вскрывается вся пустота 
безбожной жизни, они же наводят на душу отчаяние. 
 Наивно думать, что демоны воздействуют на 
людей непременно в образе жутких призраков или в 
страшных формах одержимости. Влияние их на лю-
дей бывает самым разнообразным и не всегда внеш-
не устрашающим. Например, подлинно страшное, что 
они делают, это то, что демоны препятствуют обраще-
нию человека к Богу, к жизни по Заповедям Еванге-
лия. «Ко всякому, слушающему слово о Царствии и не 
разумеющему, приходит лукавый и похищает посеян-
ное в сердце его» (Мф. 13: 19), – изображал Господь в 
притче состояние тех людей, которые услышали благо-
вестие, но не явили вовремя к нему усердия. Человек 
даже не подозревает, что некогда услышанное слово 
Истины, легшее ему на сердце, но не реализованное 
в жизни, было похищено лукавым. У неверующих, по 
слову апостола Павла, «бог века сего (то есть диавол. 
– о. В.Д.) ослепил умы, чтобы для них не воссиял свет 
благовествования» (2 Кор. 4: 4). Это выражается в не-
способности видеть и воспринимать Истину духовной 
жизни, а предпочитать ей мертвые сокровища мира 
земного.
 Бесы, словно грамотные психологи, исследуют 
нас, на что мы более падки, и этим более всего иску-
шают нас. Господь говорит: «Бодрствуйте и молитесь, 
чтобы не впасть в искушение» (Мф. 26: 41). Без вну-
тренней бдительности и постоянного обращения к 
Богу невозможно распознать козни лукавого.
 Бесы, выразимся по-мирски, работают инди-
видуально с каждым человеком, сообразно его слабо-
стям и пристрастиям. Кого-то они соблазняют плот-
ским наслаждением, кого-то – жаждой чести и славы, а 
кого-то – мнением о себе как о весьма добродетельном 
человеке. По мысли аввы Евагрия, «из нечистых демо-
нов одни искушают человека как человека, а другие 
встревоживают человека как бессловесное животное. 
Первые, пришедши, влагают в нас помыслы тщесла-
вия, или гордости, или зависти, или осуждения, кото-
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рые не касаются ни одного из бессловесных; а вторые, 
приближаясь, возбуждают гнев или похоть не по есте-
ству их, ибо эти страсти общи нам и бессловесным и 
сокрыты в нас под природою разумною (то есть стоят 
ниже ее или под нею)».
 Преподобный Антоний Великий учил, что вся-
кого христианина, преуспевающего в духовной жизни, 
демоны вначале искушают через лукавые помыслы. 
Если подвижник окажется тверд, тогда нападают на 
него посредством мечтательных привидений. Затем 
принимают на себя вид прорицателей, дабы подвиж-
ник поверил им как будто предсказывающим правду.
 «Посему, когда демоны приходят к вам ночью, 
хотят возвестить будущее или говорят: “Мы – Анге-
лы”, не внимайте им; потому что лгут. Если будут они 
хвалить ваше подвижничество и ублажать вас, не слу-
шайте их и нимало не сближайтесь с ними, лучше же 
себя и дом свой запечатлейте крестом и помолитесь».
 Если падшие ангелы видят, что человек хо-
чет достичь невероятного саморазвития и совершен-
ства, то они с удовольствием помогают ему вскрыть 
в себе все «потаенные возможности», дабы величием 
новоявленного экстрасенса удивлять и пленять серд-
ца многих других. А если человек ради снятия порчи 
обращается к оккультисту, они учтиво снимают с него 
свои же собственные наветы, как бы показывая, что 
магия и экстрасенсорика есть действительное добро 
для людей.
 Ярким примером подобного обольщения яв-
ляется знаменитая болгарская предсказательница 
Ванга (1911–1996). Как и у многих других подобных 
людей, появлению особых способностей Ванги пред-
шествовала травма: когда двенадцатилетняя Ванга 
возвращалась с двоюродными сестрами в деревню, 
страшный ураган поднял ее в воздух и отнес далеко в 
поле. Там ее завалило ветками и песком, глаза у Ванги 
болели, и вскоре она ослепла. Через некоторое время у 
нее обнаружились «необычайные» способности. Она 
могла рассказать человеку его прошлое, открыть под-
робности, которые не знали даже близкие, определя-
ла заболевания людей, часто предсказывала будущее. 
Свои способности она сама считала Божиим даром.
 Кто же именно открывал ей сокрытые от про-
стых смертных тайны?
 Своей племяннице Красимире Стояновой Ван-
га объясняла, что видит высшие силы как прозрачные 
фигуры, подобно человеческим отражениям в воде, но 
чаще слышит их голос. Красимира Стоянова написала 
о своей тетушке несколько книг и в одной из них со-
общает следующее: «Мне было 16 лет, когда однажды 
в нашем доме в Петриче Ванга заговорила со мной… 
только это был не ее голос. Было впечатление, что 
не она, а какой-то другой человек говорит ее устами. 
Слова, которые я услышала, не имели ничего общего с 
тем, о чем мы говорили до этого. Словно какое-то не-
известное лицо вмешалось в нашу беседу. Я услышала: 
“Вот мы тебя видим”… – и потом последовал полный 
отчет о том, что я делала в этот день до этого момен-
та. После небольшой паузы Ванга вздохнула и сказала: 
“Ох, оставили меня силы”… – и снова вернулась к на-
шему прежнему разговору. Я спросила ее, почему она 
вдруг стала описывать мой день, но она ответила, что 
ничего не описывала, а повторяла, что слышала. По-

том вздохнула: “О, это силы, маленькие силы, которые 
всегда рядом. Но есть и большие, которые ими коман-
дуют. Когда они решаются заговорить моими устами, 
мне становится худо, и после этого целый день я не 
могу прийти в себя”».
 Чувство угнетенности, в котором признает-
ся сама Ванга, безошибочно указывает на то, что ей 
являлись темные духи, которые способны сообщать 
людям недоступное обычному познанию. Красимира 
Стоянова приводит различные подробности о том, как 
Ванга общалась с потусторонним миром. В целом, это 
типичные медиумические опыты, известные уже мно-
го веков: «Лишь иногда мы не могли понять, почему 
наша тетя бледнеет, почему ей внезапно становится 
плохо и из уст ее неожиданно раздается голос, пора-
жающий нас своей силой, непривычным тембром, сло-
вами и выражениями, которых нет в обычном словаре 
Ванги». «И вдруг заговорила со мной незнакомым го-
лосом, от которого у меня мурашки по спине побежа-
ли».
 Конечно, подобный вид обольщения – ис-
ключительный. Обыкновенно же люди претыкаются 
на самых мелких вещах: получше обустроить земную 
жизнь, забывая о собственной бессмертной душе; 
возводить на первое место себя и свои успехи, полно-
стью игнорируя скорби и страдания ближних. Цель 
диавола – посеять в людях злобу, самооправдание и 
недоверие Богу. Одним из излюбленных вражьих вну-
шений является мнительность: человек надумывает 
себе целые истории в связи с отдельными обстоятель-
ствами собственной жизни, а в болезнях и неудачах 
видит не проявление Промысла Божия, а магическое 
наваждение недоброжелателя.
 Но вот есть одна такая истина, которую стои-
ло бы знать. Душе больше всего вредит непримиримая 
вражда к другим людям, и именно она чаще всего за-
ставляет думать о колдовстве со стороны своего врага. 
Обычно в порче или колдовстве подозревают дальне-
го родственника, соседа, сотрудника по работе. Таким 
образом, создается пугливо-оккультное мировоззре-
ние, в котором личные беды соединяются с обидой на 
предполагаемого зложелателя, в итоге христианство 
вытесняется из нашей бытовой, повседневной жизни 
мыслями о заговорах и поиском магической же защи-
ты от них.
 У старца Паисия Святогорца есть весьма по-
лезные в этой связи рассуждения: «А какое зло делают 
людям медиумы, экстрасенсы, “ясновидящие” и по-
добные им! Мало того, что они выкачивают из людей 
деньги, они еще и разрушают семьи. К примеру, чело-
век идет к “ясновидящему” и говорит ему о своих про-
блемах. “Гляди, – отвечает ему “ясновидящий”, – одна 
твоя родственница, немного смугловатая, роста чуть 
выше среднего, навела на тебя порчу”. Человек начи-
нает искать, кто из его родни имеет такие характерные 
признаки. Не может быть, чтобы никто из его родни 
хоть немножко не был похож на ту, которую описал 
ему колдун. “А-а, – говорит человек, найдя “виновни-
цу” своих страданий. – Так это, значит, она навела на 
меня порчу!” И им овладевает ненависть к этой жен-
щине. А сама эта бедняжка совсем не знает причины 
его ненависти. Бывает, что она оказала ему какое-ни-
будь благодеяние, но он кипит по отношению к ней 
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ненавистью и не хочет даже видеть ее! Потом он снова 
идет к колдуну, и тот говорит: “Ну что ж, теперь надо 
с тебя эту порчу снять. Для этого тебе придется запла-
тить мне кое-какие деньги”. – “Ну что же, – говорит за-
путавшийся человек, – раз он нашел, кто навел на меня 
порчу, я должен его вознаградить!” И раскошеливает-
ся. Видишь, что творит диавол? Он создает соблазны. 
Тогда как человек добрый – даже если он в действи-
тельности точно знает, что кто-то сделал кому-то что-
то плохое, – никогда не скажет этого пострадавшему: 
“Такой-то сделал тебе зло”. Нет, он постарается помочь 
несчастному. “Послушай-ка, – скажет он ему, – не при-
нимай ты разные помыслы. Пойди поисповедуйся и 
ничего не бойся”. Таким образом он помогает и одно-
му, и другому. Ведь тот, кто нанес своему ближнему 
вред, видя, как тот ведет себя по отношению к нему 
с добротой, задумывается – в хорошем смысле этого 
слова – и кается».
 Получается удивительная вещь: подлинным 
нападением врага является не чье-то колдовство или 
порча, а мнение о том, что приключившаяся беда на-
ведена на тебя колдовством. В отношении же всех во-
обще искушений падших ангелов хочется напомнить 
слова Священного Писания: «Трезвитесь, бодрствуй-
те, потому что противник ваш диавол ходит, как ры-
кающий лев, ища, кого поглотить. Противостойте ему 
твердою верою, зная, что такие же страдания случают-
ся и с братьями вашими в мире. Бог же всякой благо-
дати, призвавший нас в вечную славу Свою во Христе 
Иисусе, Сам, по кратковременном страдании вашем, 
да совершит вас, да утвердит, да укрепит, да соделает 
непоколебимыми. Ему слава и держава во веки веков. 
Аминь» (1 Пет. 5: 8–11).

Священник Валерий Духанин

 Церковь – врачебница, и в нее приходят люди, 
одержимые самыми различными недугами разной сте-
пени тяжести, разного свойства. Приходят для того, 
чтобы рассказать о своей беде и обрести исцеление. 
Этот образ встречается у многих святых отцов и он 
удивительно точен. Уверен: с этим согласится каж-
дый священник, потому что именно он, священник, 
становится тем человеком, к которому обращаются 
«болящие», которому они жалуются на свое нездоро-
вье, которого просят о помощи. И именно он должен, 
основываясь на своем опыте и знании человеческой 
души, указывать страждущему путь к излечению. 
 Но приходят к священнику, разумеется, не 
только те, кто впервые переступают порог храма, не 
только те, кто успел впасть во все тяжкие и запутаться 
во всех сетях лукавого. Приходят, конечно же, и люди, 
которые ходят в храм постоянно, живут церковной 
жизнью и должны были бы, кажется, уже сами нахо-
дить ответы на многие беспокоящие их вопросы. Но 
часто, к сожалению, не находят и потому спрашива-
ют пастыря, духовника. И в частности, спрашивают 
очень часто, раз за разом: 
 – Батюшка, отчего у меня так плохо, так тяже-
ло на душе? Я вроде бы ничего особенно худого не де-

лал, почему же мне так нехорошо? 
 И правда... Если человек на самом деле ничего 
«особенно худого» не делал, если не отягощена его со-
весть мучающими ее грехами, если по ней, по совести, 
старается человек жить и скорбями и испытаниями 
какими-то в это время он не обременен, то отчего мо-
жет быть плохо душе? 
 Разные, конечно, существуют причины… Мо-
жет, это и просто искушение вражеское, имеющее 
целью в уныние христианина ввергнуть, может, уста-
лость накопилась, может, физически он себя плохо 
чувствует. Но есть одна причина, самая, пожалуй, рас-
пространенная. 
 О чем всегда спрашивает хороший врач чело-
века, который жалуется на тошноту, дурноту, на боли 
в области эпигастрия? Он непременно задает вопрос: 
А что вы вчера ели? Что пили? И вообще: как вы пи-
таетесь? 
 И если слышит в ответ, что пациент ест и пьет 
все без разбору, в том числе и острое, и кислое, и жир-
ное, и жареное, и напитками алкогольными злоупо-
требляет сверх всякой меры, то первым делом реко-
мендует диету. Ту, которая предписывает к каким-то 
продуктам и не прикасаться даже, а какие-то, наобо-
рот, обязательно и регулярно в пищу употреблять. 
Кашу, например, овсяную на завтрак. Или кисель – для 
того, чтобы раздраженную слизистую желудка успоко-
ить. 
 И, как ни странно, священнику тоже необхо-
димо спрашивать приходящего к нему человеку, что 
он ест и что пьет. Не в прямом, разумеется, смысле, в 
переносном. 
  Мы все живем в очень плотном информаци-
онном поле – настолько плотном, что еще несколько 
десятилетий тому назад подобного даже представить 
было невозможно. Редкий современный человек не 
пользуется интернетом, совсем не читает газет или не 
смотрит телевизор. А даже если он и избегает этого, 
то поневоле слышит радио, включенное в маршрутке, 
разговоры коллег о последних событиях в стране и 
мире. Он многократно в течение дня нажимает кнопки 
мобильного телефона, чтобы кому-то позвонить или 
же отвечает на входящие звонки. 
 Практически все «включены» в это поле – кто-
то в большей, а кто-то в меньшей мере. И через зре-
ние, слух мы наполняемся содержанием, значительная 
часть которого не просто не нужна, лишняя для нас, 
а прямо-таки вредна – как жареное, острое и жир-
ное для язвенника. Вредна, потому что, вбирая в себя 
мгновение за мгновением земное, мы оставляем в себе 
слишком мало места для небесного или не оставля-
ем его вовсе. Вредна оттого, что входящее в нас чаще 
всего не радостно, а скорбно – такова окружающая 
жизнь – и потому мы поневоле отягощаемся различ-
ными попечениями и печалями житейскими: новости 
о войнах, грядущем повышении цен, падении рубля, 
серийных убийствах и смертоносных эпидемиях дей-
ствуют на сознание именно так. А если новости не но-
сят устрашающего характера, то они по большей части 
относятся к области жизни «светской» и тоже весьма 
мало приносят пользы душе. 
 И от всего этого ей, душе, бывает тяжело. Бы-
вает плохо. Преподобный Серафим говорил когда-то, 
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согласно с мнением и многих других подвижников, 
что подчас достаточно совсем короткое время побесе-
довать с человеком чуждого устроения, чтобы полно-
стью внутренне «расстроиться». У нас же такое собе-
седование происходит целыми днями – помимо нашей 
воли, а порой и в согласии с ней. Может ли нам быть 
после этого хорошо? 
 Тот же преподобный Серафим замечательно 
объяснял, чем, напротив, душу обязательно нужно, 
как он выражался, «снабдевать»: словом Божиим, на-
ставлениями святых отцов, молитвой и размышлени-
ем. Без такого «снабжения» она остывает, становится 
холодной и мрачной, в полном смысле этого слова ди-
чает. Духовное зрение человека притупляется, он не 
замечает и не понимает очевидного – того очевидного, 
которое относится по преимуществу тоже к области 
духовной. Вот как получается, что не может христи-
анин уразуметь, отчего ему и его душе худо, хотя не 
происходит, кажется, ничего худого. 
 Такие простые истины… Такие простые объ-
яснения… Такой простой рецепт… 
 Плохо тебе, запутался ты, не знаешь, что де-
лать, чтобы выкарабкаться из этого неблагоприятного, 
тягостного состояния? Остановись и рассмотри, чем 
наполнена твоя душа, чем снабдеваешь, чем питаешь 
ты ее. И обязательно увидишь, что именно в питании 
ошибка. А значит – надо менять рацион. Садиться на 
диету. Отказываться – хотя бы по возможности – от 
того, что вредно. И увеличивать долю полезного. 
 Проверено. Множество раз. Безусловный и 
бесценный опыт. 

Игумен Нектарий (Морозов)

 Есть такой тип церковных тетушек: ездят с 
прихода на приход, ссылаясь на чьи-то благословения, 
передают батюшкам приветы неведомо от кого, покло-
ны от незнакомых братий и сослужителей, и рассказы-
вают всякие новости: рассказывают, рассказывают… 
Ну, думается, коли уж такие тетушки есть, наверное, 
они зачем-то нужны. Впрочем, не знаю. А один ста-
рый архиерей, — кстати, весьма серьезный философ, 
— называл их: «шаталова пустынь» и утверждал, что 
они, напротив, ни для чего не нужны. Поди, разберись 
тут…
 И вот три таких тетушки заявились в храм к 
моему приятелю, когда мы как раз собирались уезжать 
в Троице-Сергиеву Лавру. «Благодать-то какая, — го-
ворят, — и нас возьмите!» Посадили их на заднее сиде-
нье.
 Дорогою две из них тараторили, не переста-
вая. Сначала сказали, что приехали по рекомендации 
Виктора из Псковских Печор, с которым приятель мой 
будто бы служил в армии. Тот вспоминал-вспоминал, 
и что-то плохо у него получалось: немудрено — все ж 
таки прошло тридцать лет…Потом нам поведали, что 
у диакона Николая из какой-то епархии родился чет-
вертый сын, а у протоиерея Петра — восьмая дочка. 

Мы очень порадовались за отцов, о существовании 
которых даже не подозревали, и которым, между тем, 
Господь послал столько детишек. Далее начались рас-
сказы о мироточениях и других чудесах, перемежав-
шиеся разными сплетнями, так что пришлось тему 
разговора сменить:
 — А что это подружка ваша молчит? — спро-
сил мой приятель.
 — Да она только начала воцерковляться: еще 
стесняется батюшек, — в суетливости своей они не 
заметили, что добродетельную скромность поставили 
человеку в укор…
 Однако тут же набросились на попутчицу с 
уговорами и увещеваниями. Некоторое время она 
сопротивлялась, повторяя: «Да кому это интересно?» 
— но в конце концов согласилась рассказать какую-то 
свою историю.
 Дело происходило в конце пятидесятых годов, 
когда рассказчица была студенткой. Жила она тогда в 
Симферополе. Случилось с ней сильное недомогание, 
и отвезли ее на «скорой» в больницу. И вот лежит она в 
приемном покое и час, и другой, и третий… Сознание 
временами стало покидать ее, а возвращалось все реже 
и реже…
 Вдруг сквозь мглу, сквозь пелену видит она: 
спускается по лестнице старичок в белом халате. Мед-
ленно спускается, осторожно, перила цепко так пере-
хватывает… Подошел он, склонился над ней, — а глаза 
у него — белесенькие, словно слепые. И спрашивает 
дежурную медсестру:
 — Давно привезли?
 — Часа три, наверное, если не больше.
 — А почему не оперируют?
 — Партсобрание ведь! Отчетно-выборное! Не 
велели тревожить ни в каком крайнем случае.
 Он приказал:
 — Быстро в операционную! — и добавил: — Ей 
осталось жить двадцать минут…
 Здесь сознание снова покинуло умирающую. 
Очнулась она уже в операционной: на стене висела 
икона Пресвятой Богородицы, и слепенький старичок 
молился перед этой иконой…
 — Я успела подумать, — вспоминала рассказ-
чица, — что мне страшно не повезло: мало того, что 
хирург — слепой, так еще и время теряет, хотя сам 
сказал, что осталось двадцать минут. И вдруг я — без-
божница, комсомолка, выбросившая бабушкины ико-
ны, — взмолилась: «Пресвятая Богородица, спаси!» Я 
знаю, что говорить не могла — рот у меня пересох, и 
губы не шевелились: я обращалась к Богородице мыс-
ленно, но старичок, подойдя ко мне, сказал: «Не трево-
жься — спасет»…
 Операция прошла замечательно, и больную 
через несколько дней выписали. Спустя годы узнала 
она, что оперировал ее Симферопольский архиепи-
скоп Лука — великий хирург Войно-Ясенецкий… Та-
кая история.
 В Лавре мы с приятелем занялись своими дела-
ми, а тетушки отправились восвояси.
 Впоследствии рассказчица стала монахиней 
одного из женских монастырей. А подружки ее все 
снуют и снуют по приходам.

Священник Ярослав Шипов
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 26 Чествование 

Иверской иконы Божией Матери.
900-1000  Молебен Пресвятой Богородице.
Панихида. 
1700-1800 Молебен Феодосию Коломенскому 
исповеднику пред иконой с частицей мощей.

Чт 29 900-1000  Молебен святителю Николаю Чудо-
творцу. 
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 27 900-1000  Молебен благоверному Владимиру 
Новгородскому пред иконой с частицей мо-
щей.
Панихида. 
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану пред иконой с частицей мощей.

Пт 30 Память пророка Осии. 
Память 

преподобномученика Андрея Критского.
900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 28 Память святителя Афанасия (Сахарова), 
епископа Ковровского.

900-1000  Молебен святителю Афанасию. 
Панихида.
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 31 Память Апостола и евангелиста Луки.
900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400                 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 1 Память пророка Иоиля. 
Память мученика Уара.

900-1130   Божественная  Литургия.  
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».
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Наш сайт в сети интернет: skorop.cerkov.ru 
Сайт Благовещенской и Тындинской епархии в сети интернет: blaginform.ru

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин


